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那年没送儿子高考
陈老萌

    一年一度，绷紧无数家长神经
的六月临近了。不用想象，多少考生
俯伏在斗室灯下，千百次演练各科
各类习题；还有多少家长，陪在隔
壁，伴以焦虑忐忑心情，要不，便在
厨房里轻手轻脚调制夜宵。再想到
考点大门外，围满送考的父亲母亲、
乃至爷爷奶奶、外公外婆，备着毛
巾、阳伞、冷饮，汗淋淋、眼巴
巴，盯视考生涌入试场的背
影；伫立几小时后，又在试场
出口搜寻身影，窥察孩子的
神情，捉摸凶吉。这是持续多
年且还将持续下去的一道考场风景，
经历过陪考的父母是深有体会的。

所幸儿子已经大学毕业许多
年，儿子那年参加高考，正碰上我奉
命要出差外地。主任不免犹豫，知道
我家有高考生，人性地看作压倒一
切的大事。他一再重申，任务并不
紧急，不妨高考过后再去。我却想，
恰好借此回避家家户户的送考，锻
炼一下儿子自立性。然而毕
竟高考非同寻常，若因此影
响他日后学业，连带影响了
前程，那实在对不起他的。
于是往家里打个电话，征询
儿子意见，特别强调了决非必去不
可。听我啰嗦一阵，他竟两个字了
结：“去吧。”

开考第一天清早我即离家，到
了出差地正巧遇到老同学，他当头
斥我一句：“今天为什么出来！”仿佛
我犯了大错，他也知道我儿子参加

高考。我一番道理，说得老同学连连
点头，认同加称赞。那天事情还没办
完，霎时乌云压城，随即豆大雨点打
窗，越下越猛，瓢泼一般。我暗自嘀
咕，家里不至于也如此吧。几次想电
话问问，如果雨大，嘱咐儿子打出租
车来去。然而一再忍着，好像电话会
使刚才那番道理变味似的，贻笑老

同学。又宽慰自己，不去送考本有缓
解紧张气氛的意思，让儿子放松如
同平时，现在老远地电话叮咛，缓解
了的气氛难保不又紧张起来。
总算熬过了外地的两日，我到

家才知道，这里雨比那里下得更大，
持续时间更长。儿子赴考经过的街
道，雨水积了一尺多深。真要打的，
怕半天等不到一辆，我庆幸没出这

个傻主意。儿子说，自行车
特难骑，雨伞更不好撑，裤
脚管湿到膝盖以上。幸好只
是考完回家的时候雨才格
外大。问他，没有送考你后

悔么？他非常无所谓，淡淡一句，
妈妈在家哩，也没要她去送。看来
我的预想应验了，考分揭晓，表明
儿子临场发挥得比平时略好，如愿
录取在第一志愿，他向往的学校，
向往的专业。
以后每每和儿子聊到这一回高

考，彼此都会感慨一番。儿子想的
是，许多家长怎么不明白我们渴望
平和的心理呢？我的体会，道理一
回事，感情一回事，可怜天下父母
心，往往情难以胜理！逢孩子高考
的亲戚朋友也常问起我儿子高考
情景，我说，“那年我没送考⋯⋯”
几乎每年要说几遍。省得留声机似

地一遍遍重复，不如写它出
来，再问，复印一张给他。

如今儿子有了儿子，为
孙子上个不算太差的幼儿
园费劲不小，以后上小学必

定愈加费劲。哪能不费劲？时髦话
说，不能输在起跑线上。要是一输，
难保不像多米诺骨牌，跟着影响他
日后一段段成长⋯⋯如此一想，难
怪现在的家长个个都像患了焦虑
症一样对孩子步步紧逼，处处紧
盯。诚然，应该劝勉孩子发奋，但劝
勉的结果，未必如意。家长有责任
劝勉，社会尤有责任营造总体合理
的育儿环境。我的儿子和他的儿
子，生命延续的二三十年来，整个
生活学习工作环境已经发生了翻
天覆地的变化。移动电话越来越
小，越来越精致漂亮，越来越功能
多样奇妙，奇妙到超乎我想象，两
代人受教的压力似也越来越大。

十几年后，我已没有信心指望
儿子能顶得住压力，不去送考他儿
子，犹如他父亲当年那样。但应该
说，这也是时代潮流为儿子做出的
选择，没有对错。
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    近日的一次朋友相聚，好友向我介
绍了他的战友新建。新建军人般习惯挺
直站立面前，高鼻深眼，面色褐红，他微
笑与我握手，握力十足，丝毫没有六十多
岁的退化感。他的妻子利亚含笑站在一
旁，身材修长，皮肤白皙，婵媛典雅。我不
觉体量出这对夫妻天造地设、恩爱尤佳
的质感，然而他们的故事更令我感慨。

上世纪 80年代，刚从军校毕业，在
军队担任营教导员的新建年初接到命
令，即将开赴老山前线。此时 3岁的女儿
正患心肌炎病危住院。傍晚，他在妻子双

重忧虑的眼神中，抱起病危的女儿，登上医院旁高耸的
琵琶山顶。眼前灯光璀璨，城市正由喧嚣转入安宁。他
含泪把女儿紧贴胸口，脸颊抵在女儿滚烫的额头上，女
儿喃喃道：爸爸，别的小朋友的爸爸都能陪着孩子，你
为什么要走。女儿稚嫩话语像根刺扎进他心里。一阵寒
风吹过，他打了个冷颤，妻子为他披上一件外衣。他牵
过妻子微微颤抖的手，望着眼前的星光，无声无言。军
人以服从命令为天职！他不知是否还能再团聚，期望女
儿快些痊愈，期望一切都快点过去。
新建赴前线一年，战况时刻绷紧利亚的心弦，她在

丈夫的生死和女儿的担忧中煎熬，夜阑中常轸念通宵。
临近暑假，在大学担任教师的利亚得到学校的关

照，让她利用学校在西南招生的机会抽空去前线看望
丈夫。利亚兴奋至极立即启程，一番周转，终于在前线
的猫耳洞里见到日思夜想的新建。新建虽然瘦了、黑
了，但精神良好。前线地处雨林地带，草木岑蔚，林深葳
蕤，丘樊中的猫耳洞炎热潮湿，战士们一边要时刻警惕
须臾的敌情，一边要提防蚊虫疾病的侵扰，生活异常艰
苦。午饭部队招待的是一碗面条，待利亚吃完这顿离别
一年多的夫妻团圆饭，离开的时间也到了。见面前后不
到半小时又要离别，利亚再次仔细地看了一眼新建，她
不敢也不想在心里跳出“最后一次”这个词，她转过头
悄悄抹去泪，走出了阵地。

新建在前线一待就是一年半，炮火中，他真切体会
到什么是枪林弹雨、勇敢无畏、家国亲情、为国捐躯⋯⋯
更深切体会到和平的珍贵。

两年后，战争结束，新建所在的部队撤回原驻地，
之后，他转业回到上海。经历过战争的洗礼，他更加努
力勤奋地工作，为的是和平的来之不易，为的是把祖国
建设得更强大，为的是人民更安康。工作的繁忙和操
劳，他两鬓很早就长满了白发。经历了风霜雪寒，新建
对如今三代同堂的美满生活格外珍惜。

新建告诉我们，今年春节，他抱着 3岁的外孙女，
牵着妻子利亚温柔的手，带着女儿女婿登上这座大都
市的制高点。眼前是比 30多年前成倍璀璨的星光，霓
虹灯在高耸的现代化大厦上闪烁，高架路行驶的车流
在夜光中划出条条金黄色的弧线，都市在一片五彩缤
纷中。新建问我：你知道那时我是什么心情吗？我答：你
一定在赞叹和平。新建的眼中闪着光说：对！我希望祖
国强盛，和平永久！

让“种子”精神处处发芽
高银虎

    中国艺术节，第十八届群星奖的决赛结
果快要分晓了。我们的节目情景小合唱《种
子》，是入围群星奖的 7件上海作品之一。
《种子》采用藏族音乐和汉族音乐相结合的
方式，歌颂著名植物学家、复旦大学教授钟
扬援藏 16年、采集 4000万颗种子的故事。

钟扬援藏 16年，我们参演的也是 16名
演员。主创人员之一的词作者黄玉燕，是浦
东新区文化艺术指导中心创作人员，在近 30

年的群文创作活动中创作了大量歌词、
朗诵诗。曲作者王晓宁老师创作了大量
的音乐作品。2018年上半年，黄玉燕老
师接受了上海市群众艺术馆萧烨璎馆
长的邀约，创作一首颂扬钟扬教授的歌
词。通过大量阅读，了解了钟扬教授的感人
事迹，深为他献身科研、教育、理想的家国情
怀所感动。经过与萧馆长及作曲王晓宁老师
的多次沟通与修改，歌词几易其稿，终于如
愿完成。经过作曲、导演、编曲、演唱等的反
复打磨，这一情景合唱终于以“微党课”的形
式，呈现于舞台和视频。

歌词抓住了“种子”这一富有寓意的载
体予以展开。通过“行囊”、“背影”、“经幡”、
“格桑花”等人与物，通过设问与回答，尤其
是“四千万颗种子”和“五十万里脚印”等关
键数字，勾勒出了钟扬教授在雪域高原一路

跋涉、艰辛采集种子的动人形象，清晰地展
示了他博大深沉的内心和难能可贵的付出。
从而让听众提升了对《种子》这首歌的更深
理解：钟扬教授不仅采集了珍贵的植物种
子，他更是一颗传播崇高信念、践行共产党
员誓言的“红色种子”，为无数后人播下了值
得传承、讴歌的“种子精神”。

我在嘉定区南翔镇文化体育服务中心
工作，2019年有幸参加了《种子》的演出团

队。16个演员来自不同的条线，每个人时间
段都不一样。为了排练，大家都放弃很多休
息的时间。排练的地点在南翔，有的演员工
作在市区，就特地往嘉定南翔赶。每次，我们
都安排人员在地铁口做好接应工作，排练间
隙准备好盒饭。有趣的是，有位演员家里没
人带孩子，他把孩子带到排练场，我们有志
愿者负责照管孩子，以保证演员排练的时
间。我们的声乐指导老师郑老师，76岁了，每
次他都是第一个到，整理谱子。为了让作品
完美，每次排练每次都有修改，郑老师总是
第一个到，把修改的地方标出来。有一次，他

的额头不小心撞在货架上，受了伤，头上只
得用纱布包起来，他还是坚持排练，从不拉
下。我们演唱“种子”，“种子”的精神就在我
们身边。

团队人多，刚开始排练难免有迟到的、请
假的，但后来大家都被作品的内容所激励，主
人公的那种奉献精神。每个人的精神面貌越
来越好；作品感染到我们，我们也想演出来
感染到别人。最后冲刺阶段，排练密度加大，

嘉定文化和旅游局很支持我们，特地安
排嘉定区文化馆剧场做排练场。

我是副导演，节目是情景小合唱，
我主要协助导演做队形的编排，导演定
下的队形，我要去排练，演员的手怎么

放，笔记本怎么拿，眼神怎么练，椅子怎么
摆，我做现场的执行。导演忙十二艺节的时
候，不能到现场，我们录视频，播视频给导演
看，导演看了，有修改意见，我再根据他的修
改意见来打磨作品。

磨出一个好作品的过程是艰苦的，也是
快乐的。演“种子”，是一种精神的洗礼，也是

艺术的锻造。
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    莫斯科的胜利纪念碑
综合体位于莫斯科西南方
向环线外的俯首山上，蓝
线地铁胜利公园站出来就
是。说是俯首山，其实是看
不到山坡的。胜利纪念碑
是为纪念伟大的卫
国战争胜利 50 周
年而建造的。

虽 然 直 到
1995 年才建成开
放，可这里已经成
为莫斯科市民最喜
爱的地方之一。在
这里可以缅怀历
史，抒发爱国主义
情怀，增加国家和
民族的自豪感，还
是拍摄新婚纪念照
和市民周末休闲度
假的好去处。当然，
这里也是外国游
客，尤其是中国游
客必游的著名景
点。每次我来到胜利公园
站，都会看到成群的中国
游客从一辆辆旅游大巴上
下来参观。从大家惊叹的
神态中，我读出了胜利纪

念碑给人们留下的第一印
象是出乎意料的，可能人
们被它雄伟壮观的空间设
计，被圣乔治屠龙和胜利
女神雕塑那富有创造性的
结构美学所吸引。

不过，在我看
来，胜利纪念碑除
了它表现出的恢弘
和壮美之外，还有
一段曲折难忘的设
计建造史。这段历
史见证了胜利纪念
碑与苏俄社会解体
与转型共命运的历
史宿命。

早年我在俄罗
斯求学时，胜利纪
念碑刚建好不久。
不过，当年胜利纪
念碑并没有引起我
的关注。我真正与
它结缘是 2013 年
（我已经回国很多

年了），当时我报考了潘耀
昌教授的博士研究生。在
选择博士论文的选题时，
莫斯科胜利纪念碑这时进
入了我的视野。我觉得，它

作为俄罗斯最近一个完成
建造的艺术综合体，在很
多方面都和以前很不一
样，和我们熟悉的圣彼得
堡的阿尼库申创作的英勇
保卫者纪念碑不同，和武
切季奇创作的伏尔加格勒
的“祖国母亲”综合纪念体
也不同。
胜利纪念碑体现出了

俄罗斯的时代精神。它继
承了苏联时期纪念碑建造
的伟大传统，又是科技与
艺术的完美结合，同时，在
纪念碑综合体的设计方面
有很大创新。当你漫步于
胜利广场，仰视蓝天中
141.8米高度的主碑，剪影
般的纪念碑轮廓会让你觉
得眼前所见如真似幻，洁
白的白云飘过更增加了心
中对纪念碑崇高精神的敬
仰。这就是俄罗斯，就是俄
罗斯纪念碑对“时空”诠释
的精神力量。
历史上，俄罗斯将士

在开赴战场前，都会在如

今胜利纪念碑所在的俯首
山举行誓师大会，如 1812

年抗击拿破仑的卫国战
争。如今，每年 5月 9日胜
利纪念日，胜利纪念碑广
场同样人山人海，人们自
发举行各种纪念仪式。被
鲜花簇拥的卫国战争老战

士们，在胜利纪念碑前总
是最美丽的一道风景，晚
辈和陌生人的祝福，表达
了他们对老战士最真诚的
敬意。
这就是俄罗斯纪念艺

术的魅力，也是胜利纪念
碑在我看来最美的地方。
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十日谈
我与十二艺节
责编：杨晓晖

    以人物为本 、以
简约创美、 以独特出
情， 演绎太行山的动
人故事。
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    初识桐城小花，源于一段掌故：陈
独秀先生酷爱此茶，常对人说，这是我
家乡的茶，其品不亚于龙井。传说此茶
为明朝兵部侍郎孙晋引进良种茶籽，植
于桐城龙眠山之椒园。好山好水，遂育
得一品名茶。《桐城风物记》称“品不减
龙井”，时人以“龙眠山上茶，紫来桥下
水”风靡茗界。桐城小花亦随着
桐城文化名人一起，走进京城，
成为贡品。

前些年也曾品尝小花，或许
是地非专属，茶非正宗，饮来终
觉茶味淡寡，香气平平，逊色于
邻近的岳西翠兰。不日前，随扶
贫工作队队长朱春林君，进入桐
城唐湾，作客山村蔡畈，重新认
识了桐城小花的绝世风味。

按古籍索骥，桐城西北大山
中，是小花茶的中心产区。龙眠
山往西往北，山愈高，林益深。到
了唐湾一带，真是一派水尽头、
云起处的好光景。这里是桐城、
潜山、舒城三地交界处，已渐渐融进了大
别山的腹地。
蔡畈村的丰书记，为我们摆上了从

清明到谷雨不同日期采摘的小花茶，从
一旗一枪的清明茶，到二旗一枪
的谷雨茶，形有大小之别，味皆
奇香浓郁，兰香夹着豆香，香中
泛甜，回甘不绝，其妙不可言状。
我们略嫌索条粗大，主人娓娓解
来：最好的小花茶，都是多年的老茶树，
形似野茶，十分粗放。现在的一些新品种
台地茶，成茶早，产量高，茶形漂亮，但是
味薄香淡，三泡之后便觉索然。果然，我
们杯中的茶，十泡过后，依然茶劲十足。

这里的小花茶还有两个特点，一是山高
气寒，茶树老迈，春芽发得很迟，所以清
明前几乎无茶。最早的茶也要在清明开
采，高峰是在谷雨前后。清人姚兴泉《龙
眠杂忆》云：“桐城好，谷雨试新铛，椒园
异种分辽蓟，石鼎连枝贩霍英，活火带云
烹。”描写的正是这一情景。然而抢占早

春高价茶叶市场，他们是明显吃
亏的。二是这里的茶树，年老树
大，且植株分散，所有的管理基
本上就是除草，不需除虫，无从
施肥。这样的茶树产量不高，条
索不整，品相略显粗拙，形同野
茶。环保绿色自不用说，茶汤的
悠久浓郁、香气霸道也就是这样
孕育出来了。这种情形，很像普
洱茶的古树、台地之分。

还有甚者，这里的山中，有
不少零落分布的单株茶树，或是
祖先留存，或是风播鸟衔，它们
夹杂在其他的林木中顽强地生
存着。因为采摘成本过高，基本

无人问津。近年来各地多有好茶者，深山
访茶，单株包购，常能获得一品卓尔不群
的好茶。好此道者，到此寻迹往访，定可
求得心目中的神仙茶。

蔡畈村的小花茶，把我们
带入形神兼备、物我交融的境
界，一款曾经被误读的贡品，重
新以其色香味、精气神展示了它
的风采，让我们有强烈的探藏

获宝的感觉。一盘好菜，终究是菜，而
一杯好茶，绝不仅仅是茶，它传承着文
化与历史，连结着今人与先贤。一杯小
花在手，竟觉得走近了心仪的方以智、
姚鼐、陈独秀⋯⋯


